
跑步、蛙跳、练站姿、绕口
令、练气息……早上 7:50，四
明中学的操场上，时不时传出
一些奇奇怪怪的声音，那是王
泽老师带着广电班的学生开始
了早功课训练。

“高一刚进来时，学生可能
会觉得早功课就像体育课，因
为有不少的体能锻炼，比如跑
步、蛙跳、练站姿等。但一段时
间下来，他们自己就能感受到
精神面貌和体能的变化，就像
俗话说的坐有坐相、站有站样，
对于广电艺术班的学生来说，
形象气质和体能都是基本功。”
王泽说，主持节目的时候，从彩
排到正式上台，一站七八个小
时是常有的事情，很考验站功。
要想人前“显贵”，必定先得人
后“受罪”。蛙跳练的主要是腿

部力量，一开始同学们跳不了
几下就纷纷放弃，但两年时间
坚持下来，操场上一个来回不
成问题。当然，开嗓、绕口令、练
气息等，也是早晚功课的必练
项目，通过练习，同学们的发音
吐字慢慢变得清晰，气息也渐
渐变长变稳。

上课的时候还能玩“杀人”
游戏？其实，这是王老师锻炼同
学们察言观色能力的一个方
法。有意向往广电传媒方向发
展的，无论是播音主持，还是表
演方向，“演好自己的角色”是
一个需要掌握的技能。于是，早
功课时间，王老师会让同学们
在操场上玩“杀人”游戏，“杀
手”如何在不被人发现的情况
下“杀人”，其他人如何通过观
察找出“杀手”，考验的就是大

家是否能把自己这个角色给演
好。

针对不同性格的同学，王
老师还有不同的训练方法。之
前有一名女生，进来的时候性
格非常含蓄内敛，说话声音很
小。早功课的时候，王老师就让
她站在操场上，对着旁边的小
河喊“我是四明中学最漂亮
的”“我是四明一朵花”……一
开始，女生开不了口，觉得非常
不好意思，但在王老师的坚持
下，女生尝试着喊了出来，后来
越喊越大声，渐渐地，在朗诵、
表演方面人也放得开了，进步
很快。

高一、高二两个年级的广
电班学生，一周三节早功课、两
节晚功课，这是王泽老师带着
同学们练习基本功的时间。
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2021年3月30日 星期二

责编：万建刚张亮 美编：曹优静 审读：邱立波
点赞好老师 现代金报 A11ducationEE

A三年前，通过市教育局公开招聘，他从
一名一线主持人、记者，转型成了直属普高
唯一的一位广电专业教师，入职四明中学，
任学校广电艺术中心专业课老师。从此，工
作场景由话筒、主播台变成了学校三尺讲
台，以及广电教室、融媒体中心、录音棚、演
播厅等校园的角角落落。

“我喜欢学校的环境，来到学校前，我
是带着一句话的，‘君之子，亦吾儿’，把每
个孩子当做自己的孩子。带着孩子们认识
广电艺术专业，甚至找到一生的方向，是一
件很有意义的事情。”王泽说。

□现代金报 | 甬上教育 记者 王伟

●推荐理由

作为宁波市直属普高目前唯一的
广电专业教师，他让学校广电艺术班的
学生们初识广电传媒专业，在早晚功课
和专业课中打下基本功，并走向了播音
主持、表演、编导等各自感兴趣的方向。

王泽 32岁

宁波市四明中学广电艺术中心专业教师
宁波市朗读联合会理事
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操场上的早功课训练

B 带学生感受广电艺术之美

C 搭建直播平台学以致用

搭建各种平台，让学生在
实践中感受广电艺术，是媒体
出身的王泽老师的坚持。

2019年，到学校还不足一
年，王老师就牵头组建了一支
学生直播团队。当年，恰逢学校
20周年庆，活动特别多，直播
团队一组建就开始了实践练
兵。后来，学校的新生招生咨询
发布会在线直播，观看量喜人。
之后，宁波市中学生篮球联赛、
排球联赛，以及周边学校的一
些活动，都邀请四明中学直播
团队进行现场直播。

“同学们很感兴趣，有喜欢
摄像的，有喜欢编导的，也有喜
欢现场出境的，直播活动让他
们更早地接触到实际操作，也
是一种很好的学以致用。”王泽
介绍，学校直播团队现有8名学
生、2名老师。开展活动时，可以
做到多路摄像机联动直播。成
立两年来，直播团队已经进行

了30多场直播活动。
今年，学校还创建了广电

创新实验室，包含录音棚、剪辑
室、渲染室等，这是给喜欢配音
的学生建立的功能性教室，在
实验室内，就可以完成录音、剪
辑、出片。平时，王老师要负责
设备的维护，学生在里面进行
实验操作时，他也总会在现场。

“作为直属普高中第一家开设
广电专业的学校，我们学校这
方面的设备近年来渐渐完善，
所以我的工作场所就变得很
多，教室、操场、录音棚、配音室
……我也算在较短时间内熟悉
了学校的角角落落。”

王老师说，他的目标是希
望学校广电特色能够在一年又
一年的发展中不断进步，教学
质量不断提升，让更多适合广
电专业的学生能有更多出路，
让更多能上本科院校的学生进
入更好更理想的传媒类院校，

让原本可能考不到本科的学生
能够考上本科。

说到这里，王老师说有一
件事情对他触动挺大。2019年
底，宁波市教育成果展晚会在
文化广场保利剧院举行，他带
学校一名普通班学生参加主持
工作，当时的晚会主持一共有
五名学生和他一名老师担任，
另外四名学生来自其他学校。

“经过前期训练和现场主持，我
们学校的这名学生对播音主持
产生了很大兴趣，加上学生本
人形象气质各方面都不错，后
来她在高考后选择了高校的播
音主持专业。这名学生在私下
和我沟通时说，那一次的主持
经历对她意义非凡。”

发生在身边的故事，对王
泽老师来说同样意义非凡，他
感受到了特色教育的力量，让
部分同学对自己的未来有了更
为清晰的认知，并为之而努力。

“一开始我有点担心，因为
王泽老师是从新闻单位过来
的，曾经的工作相对比较自由，
我担心他能否尽快融入学校的
教学环境。但是王老师非常敬
业，融入也很快，现在我放心
了。”这是四明中学校长王建华
对王泽老师的评价。

除了早晚功课，王泽主要
负责学校广电艺术中心学生日
常专业课的教学。高一，主要是
带学生们了解、认识广电艺术，
并帮助学生确定播音主持、表
演和编导等不同的发展方向。
高一结束分班，各自的专业方
向就明确下来了。高二，学校广
电艺术中心主要分这三个方向
进行教学培养，学生们也开始
参与一些比赛等社会实践活
动。

各种朗诵比赛是广电艺术
班学生参与较多的赛事。高二
播音主持专业的严宸熙告诉记

者，她正在准备浙江省第一届
课文朗诵大赛，朗诵的是苏东
坡的《念奴娇·赤壁怀古》。女生
要想把这样一首豪放的宋词朗
诵好，很不容易，朗诵时候的情
感、表情、神态、吐字、节奏的断
停等，都是一种考验。“王老师
教会我很多，经过一年多的基
本功练习，我现在的气息变得
比较长了，发音吐字比以前饱
满很多，对诗歌的情感理解也
较以往透彻。王老师很负责，除
了上课，平时参加比赛都会耐
心细致地指导我们，私底下还
会跟我们谈心，关注专业课的
同时也会关注我们的文化课、
心理等。”

去年疫情期间，当时读高
一的李瑶同学受志愿者的触
动，创作了剧本《大英雄 小角
色》，受到王泽老师的鼓励与肯
定。“剧本的创作难度较大，高
一的孩子就能在生活观察中进

行这样的创作，非常不容易，所
以后来在校语文组老师们的帮
助下修改了剧本，然后根据剧
本排了一个原创小品，一共11
位同学参与宁波市第十八届中
小学生艺术节戏剧比赛，这是
对学生很好的一种锻炼。”

一稿、二稿、三稿，剧本修
改了四五遍，排练的时候步伐、
走台、情绪调动、语音面貌、表
情处理、副语言处理等不停地
抠细节，前后跨度大约半年时
间。学生通过参与整个过程，了
解了剧本创作、表演等全过程，
也感受到了广电专业严谨性与
艺术性融合的特质。

在过去的一两年里，王老
师自己获得了2020年诵读中
国宁波市直属学校教师组一等
奖，指导学生获得浙江省第一
届“书香大使”、诵读中国宁波
市直属学校中学生组一等奖等
奖项。


